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□记者 于彩丽

2016年国家公务员考试已进入报名确认阶段，据统计，今年国考较
往年报名人数减少，招录人数却在增多，竞争比达到5年来最低水平。

但“千军万马过独木桥”的情况并没有改变，市场星报、安徽财经网
记者近日采访发现，有的“公考战士”数年不离不弃，而有的公务员则表
示他们的工作并没有想象中那么美好。

探访公考“战士”：
为了“铁饭碗”，“死磕”到底

从 7 月暑假就开始看书，为今年国考做准备，张丽已经备考 4 个月
了。今年读大四的她，和大部分考研族一样，暑假没有回家，而是留在学
校，每天图书馆、食堂、宿舍三点一线重复着。大四开学后，除了少量课
程外，也都在为公务员考试准备。

“南宁的暑假特别热，宿舍又没有空调，确实很难熬。尤其看到很多
同学到处旅游的图片，特别羡慕。以往我都是回安徽老家过暑假，但是
今年比较特殊，想想如果能考个‘铁饭碗’，再辛苦也值得。”陈倩告诉记
者，因为她学的专业是资源环境与城乡规划，工作不是很好找，就想把主
要精力放在考公务员上。

尽管如此，陈倩并未能如愿进入国考的大门。“没有资格报名国考，
本来我们这专业招的就少，大部分都要求研究生学历。”陈倩无奈地说。

但这并未动摇陈倩考公务员的决心，“先复习着吧，后面还有省考报
名，三支一扶等考试。”

记者采访发现，和陈倩有类似经历的并不少。“现在都是千军万马过
独木桥，公务员哪有这么好考，就算笔试勉强过了，面试又是一大难关。”
赵慧皱着眉头告诉记者。他今年6月份毕业，考研落榜后决心找一份会
计工作，但是现在对目前工作并不满意，“我现在就是白天上班，下班以
后回家看书，备战国考省考。”

考了数年没考上，如今媳妇都不好娶

“考不上公务员，媳妇都不好娶”，这话听起来好像有点夸张，但在李
峰看来，并不是用来调侃的笑话。

李峰 2012 年大学本科毕业，因为专业“冷门”，找工作频频遇冷，他
决心考公务员。毕业当年李峰便参加了国考，安徽省、江西省、江苏省省
考，不幸的是，最终都落榜了。“江西和江苏的考试，当时都进入面试了，
结果还是被刷了。”

最后，李峰决定先考大学生村官，考上后他这一干就是三年。现在，
李峰已是村里第一书记。

但是村官毕竟不是公务员，“无论是待遇还是工作性质，都没有公务
员好。做村官的这三年，我每年都在考公务员，省考、国考，考了不下于
10次，却从来没有考上过。”

让李峰感觉“压力山大”的还远不止这些。“现在的工作和身份都比
较尴尬，以后再考不上公务员，媳妇都不好娶，村官不同于公务员，没有
稳定的工作和差不多的收入，别人想给介绍对象，一看我这没有个稳定
的工作，都又绕开了，父母也着急。”

一心“考公”，培训花掉好几万

周云今年终于如愿考上了某县公安局的公务员，但对于这份工作，
她似乎并不太满意。她2011年大专毕业后，就一直在考公务员。

因为家里条件还不错，每年她都有报公务员培训班，“每次报班少说
也要几千块，贵的多达一万多，总共花费不下于五六万了。”

今年上半年，周云终于考上了县公安局，成为一名公务员。
如此“高价”考来的工作，应该还不错吧？对此，周云说，工作总体稳

定，很轻松，挺适合女生做的，“工作是不累，但是也很无聊啊，这一点点
工资，都不够我一个月的花费。”

“现在想想，其实公务员就是个围城，也没那么好。”周云说。

倾听公务员声音：
工作体面轻松，女孩好嫁人

刘美和大多数考公务员的人相比，要幸运得多。她去年6月份本科
毕业，毕业前仅用了两个月时间准备，就考上了某单位的公务员。

新闻专业毕业的她，曾经也有一个记者梦。“大四实习了两个月，经
常熬夜写稿子，觉得很辛苦，就打算考公务员了。”在刘美看来，女孩子考
公务员再合适不过了。“工作轻松又稳定，结婚了以后有时间照顾小孩和
家庭，女孩考了公务员嫁人都好嫁。”刘美笑笑说，对轻松考来的这份工
作也显得非常满意。

“我本来考上了北京某高校的研究生，后来考了下公务员，勉强进入
面试，没想到面试成功逆袭，还真考上了。”今年刚刚考上某县检察院的
杨紫对即将到来的新工作充满期待。

杨紫告诉记者，确定进入县检察院工作以后，真的有朋友给她介绍
对象了。“对方也是公职人员，我们现在已经订婚了。”

下班回到家，孩子都睡了

如果在张文面前说公务员工作很轻松，他一定会急得跳起来。
记者初次见到张文，是在某市一次较大的活动上。在聊到工作时，

张文诉苦道，有时候领导也加班，尤其是有活动或者检查的时候，经常会
加班。“比如晚上八九点钟，领导打个电话问你在不在办公室，你能不在
办公室吗？稍微忙一会，回到家也要超过十二点了。”

某乡镇公务员小朱深有同感，“闲的时候闲死，忙的时候忙死。我们这
样的基层，就怕开展各类活动、迎接各种检查，经常要忙上一两个星期。”

公务员其实就是个“围城”

已经有几年工作经验的张丽认为，公务员其实就是个围城。
她告诉记者，公务员并不是人们想象中的那么光鲜亮丽，岗位不一

样，劳动强度也有所不同，有的岗位很清闲，有的人则比较忙。“公务员在
工作上背负的压力其实很大，上有领导，下有下属，尤其从事文秘岗位的
公务员，加班是常事，久而久之精神压力也特别大。”

在公安部门工作未满半年的周云对这一说法深表同意。“虽然稳
定，但也如温水煮青蛙消磨人的意志，加上没有年终奖，工资并不算
高。这就是一个大围城，体制外的人想进来，同时也
有很多体制内的人想出去。” （文中人物均为化名）

“公考”围城
城外死磕的“公考战士”和城内张望的“铁饭碗”


